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A aquellas personas que siguen levantándose 
cada día para defender el medio ambiente 

Mientras escribimos estas lí-
neas estamos enfrentándonos 
a la situación impuesta por la 
declaración del estado de alar-
ma sanitaria. Es como si de re-
pente hubiésemos pasado de 
la butaca del cine al interior de 
la pantalla y formásemos parte 
del elenco de actores y actrices 
de una película de ciencia fic-
ción.

Según la Organización Mun-
dial de la Salud, la COVID-19 es 
la enfermedad infecciosa cau-
sada por el coronavirus que 
se ha descubierto más recien-
temente. Tanto el nuevo virus 
como la enfermedad eran des-
conocidos antes de que estalla-
ra el brote en Wuhan (China) 
en diciembre de 2019. Desde 
hace semanas, esta enferme-
dad lo inunda todo, nuestros 
hábitos de conducta, la forma 
de movernos, la de trabajar, 
las relaciones con el resto de 
personas, las noticias. Sin em-
bargo, la vida y los problemas 
ambientales siguen.

Nuestra vida se desarrolla 
en un invierno que más parece 
una primavera. De diciembre de 
2019 a febrero de 2020, ha sido 
por mucho, el más cálido regis-
trado en Europa. La temperatu-
ra promedio ha sido 3,4 grados 
más alta que el récord anterior, 
de 2016. En febrero las tempe-
raturas superaron en 0,8°C el 
promedio de 1981-2019 en casi 
toda Europa, convirtiéndose en 
el segundo más cálido de la se-
rie histórica. Este dato es espe-
cialmente preocupante porque 

este año no está en marcha el 
fenómeno de El Niño, que se 
deriva del comportamiento 
cíclico de las corrientes del Pa-
cífico e incrementa la tempera-
tura global de la Tierra. En el an-
terior dato histórico de la serie, 
esta condición era la principal 
explicación. Ahora solo queda 
mirar al cambio climático como 
único responsable.

¿La Covid-19 hará reflexio-
nar a quienes toman decisio-
nes para dar respuesta a la 
emergencia climática? Pues no 
parece. Entre positivo y positi-
vo, nuestros responsables po-
líticos van en sentido contrario 
al que deberían seguir para fre-
nar el cambio climático. Parece 
que solo nos queda convertir-
nos en luchadoras y luchadores 
dispuestos a cambiar el rumbo 
de los acontecimientos, con o 
sin coronavirus. 

Continuamos incinerando 
residuos en la ciudad de Ma-
drid e incrementando los verte-
deros de la región para seguir 
colmatándolos, en un modelo 
caduco e insostenible. Y ahí es-
tán numerosas personas de co-
lectivos ecologistas y vecinales 
buscando la manera de seguir 
trabajando contra esa nefasta 
gestión. Las vías pecuarias, ca-
minos ancestrales con un papel 
importante como corredores 
y con una importante función 
para lograr la reducción de 
gases de efectos invernadero 
desaparecen. Un grupo cada 
vez mayor de personas se em-
peñan en reivindicar su uso 

ganadero y recreativo. El Plan 
Rector de Uso y Gestión del 
Parque Nacional de la Sierra 
de Guadarrama se ha aproba-
do, permite usos, actividades y 
construcciones incompatibles 
con la conservación del espa-
cio. En el anonimato compañe-
ras y compañeros se enfrentan 
a la administración y a los sec-
tores económicos que quieren 
convertir la Sierra en un gran 
mercado. La Confederación 
Hidrográfica del Tajo trabaja 
en una nueva planificación hi-
drológica que no reconoce los 
principales problemas de la de-
marcación, incluida la Comuni-
dad de Madrid. Un puñado de 
personas con un gran esfuerzo 
intentan romper todas estas 
dinámicas. 

Y en breve, en pleno estado 
de alarma sanitaria, el Gobier-
no de Isabel Díaz Ayuso, con la 
consejera de Medio Ambiente 
a la cabeza -ambas positivo en 
la prueba del coronavirus- apro-
barán la Operación Chamartín, 
el mayor proyecto especulati-
vo al servicio del poder, la ban-
ca y la corrupción. Decenas de 
personas pertenecientes a di-
ferentes colectivos vecinales y 
ecologistas intentaremos alzar 
nuestra voz contra este urba-
nismo del pelotazo. 

Valgan estas líneas como 
reconocimiento a las decenas, 
cientos de activistas invisibles y 
anónimas que a pesar de todo, 
incluido el coronavirus, siguen 
levantándose cada día para de-
fender el medio ambiente.  
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Ecologistas en Acción, como parte de la Red Agua Pública de Madrid, puso en marcha el pasado mes de enero la campaña Agua del 
grifo, por favor, cuyo objetivo fundamental es la promoción del consumo de agua del grifo en detrimento de la embotellada. 

En portada: ¡AGUA DEL GRIFO, POR FAVOR!

Partiendo de la consideración 
del acceso al abastecimiento 
y saneamiento del agua como 
un derecho humano, en con-
diciones de universalidad, 

equidad y sostenibilidad (tal y como fue 
reconocido por la Asamblea General de 
las Naciones Unidas en julio de 2010), los 
colectivos que promovemos esta campa-
ña ponemos el foco en el negocio multi-
millonario que unas cuantas multinacio-
nales hacen con el mercadeo de este bien 
común, arriesgando el cumplimiento 
efectivo del derecho.

El tratamiento de este recurso natural 
como un producto comercializable supo-
ne que los criterios sociales y ambientales 
quedan supeditados -cuando no íntegra-
mente anulados- a los criterios mercanti-
les que rigen toda actividad económica 
de carácter privado. De este modo, las 
condiciones para materializar este dere-
cho quedan en entredicho.

Y es que el agua es un bien común, por 
lo que en teoría todas deberíamos bene-
ficiarnos de él. Pero la realidad es otra: en 
muchos casos se encuentra en manos de 
unos pocos que lo exprimen para su lucro 
individual en lugar de ser la herramienta 
imprescindible para el bienestar de la co-
munidad. El cumplimiento efectivo del 
derecho humano al agua, actualmente y 

de cara al futuro, implica la protección del 
recurso, impidiendo su agotamiento.

Sobreexplotación de los acuíferos
El primer lugar, el procesamiento y 

venta de agua embotellada pone en ries-
go la sostenibilidad de este recurso en el 
tiempo. La Ley de Minas de 1973, norma-
tiva preconstitucional rectora de todo el 
proceso de extracción y tratamiento del 
agua embotellada, además de ser ex-
cesivamente permisiva, no obliga a las 
empresas a ofrecer ningún tipo de con-
traprestación a cambio del agua extraída, 
lo que en la práctica se traduce en una 
sobreexplotación sin control de los acuí-
feros. 

Un ejemplo de esta situación es que 
durante las últimas décadas hemos sido 
testigos de cómo grandes multinacio-
nales cuya actividad se centraba en la 
venta de otro tipo de bebidas -Nestlé, 
Coca-Cola, Pepsico, Pascual o Mahou-San 
Miguel- descubrían nuevos nichos de ne-
gocio en el embotellado del agua. Al fin 
y al cabo, la materia prima les sale prác-
ticamente gratis. Este es el primer paso 
para la destrucción de los ecosistemas y 
la biodiversidad que viven de estas reser-
vas naturales. 

En segundo lugar, el agotamiento de 
los acuíferos debido a la extracción para 
el embotellado nos lleva, irremediable-

mente, a la consideración de la situación 
actual: la emergencia climática en la que 
estamos inmersos, y que pone en riesgo 
la supervivencia de la civilización, se tra-
duce en nuestro país en un riesgo muy 
alto de desertificación. La actual diná-
mica de gestión del agua es una de las 
responsables de este fenómeno: la sobre-
explotación de los acuíferos para el em-
botellado -junto a otros factores como la 
expansión del regadío o la construcción 
de grandes infraestructuras de control hi-
dráulico- lleva al colapso hídrico, antesala 
de la desertificación, además de situar a 
nuestro país ante un alto riesgo de sufrir 
graves incendios forestales. 

El agua embotellada es de peor cali-
dad que el agua del grifo

Junto al ataque que el embotellado de 
agua supone contra el medio ambiente, 
hemos de tener en cuenta los riesgos que 
para la salud humana entraña el consu-
mo del agua envasada. 

A pesar de décadas marcadas por 
costosas campañas de marketing que 
pretenden relacionar el agua embotella-
da con un agua de mayor calidad que la 
del grifo, cada vez existen más evidencias 
científicas que apuntan en la dirección 
contraria. No hemos de olvidar que los 
controles sanitarios por los que pasa el 
agua embotellada -recogidos en la Ley de 

¡AGUA DEL GRIFO, POR FAVOR!
José Manuel Reyes Escobedo y Natalia Funes Casalvázquez. Comisión de agua de Ecologistas en Acción Madrid

Contra el uso del agua embotellada
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En portada: ¡AGUA DEL GRIFO, POR FAVOR!

Minas- son menos estrictos que aquellos 
que evalúan la calidad del agua del grifo 
-descritos en la Ley de Aguas-. 

Y es que un 99,5 % del total del 
agua de grifo en nuestro país 
cumple con las garantías de 
calidad sanitaria exigidas 
por la legislación. 

Respecto a aquellas 
áreas de la península 
Ibérica en las que cier-
tamente el agua del 
grifo es de peor ca-
lidad -aguas duras, 
con una alta presen-
cia de sales de calcio 
y magnesio, o exce-
sivamente cloradas, 
en el Levante funda-
mentalmente- apos-
tamos decididamen-
te por una inversión 
pública que permita la 
oferta de un agua de cali-
dad a vecinas y vecinos. Al 
fin y al cabo, es la Adminis-
tración Pública la que tiene la 
obligación de dar cumplimiento 
al derecho humano al agua. 

Las principales afecciones y efectos so-
bre la salud que conlleva el consumo de 
agua embotellada derivan fundamental-
mente del contacto con el material plás-
tico (contaminación por microplásticos, 
antimonio o disruptores endocrinos), así 
como del posible surgimiento de conta-
minación de tipo orgánico (por la exposi-
ción a altas temperaturas, por ejemplo). 

Estos datos nos llevan, irremediable-
mente, a preguntarnos: ¿por qué la gente 
en Madrid paga un precio hasta 140 veces 
superior por un agua de peor calidad que 
la del grifo?, ¿acaso no es sobradamente 
conocida la calidad del agua del grifo en 
la Comunidad de Madrid?

Residuos plásticos
En un tercer bloque -junto a la protec-

ción del recurso para el presente y futuro 
y la oferta de un agua de calidad- hemos 
de tener en cuenta los problemas deriva-
dos de la generación de residuos plásti-
cos. 

Para ello, unos datos: en Europa, solo 
un 30 % de los materiales plásticos gene-
rados se recicla, siendo exportados casi 
un 50 % de estos a terceros países -en 
Asia fundamentalmente- donde el trata-
miento adecuado no está garantizado. 

Por ello, además de por la inexistencia 
de un mercado real de materiales plás-
ticos reciclados, y por la alta huella de 
carbono que, en el mejor de los casos, 
implicaría todo este proceso, el sistema 
de reciclaje se muestra altamente inefi-

caz. Y en España se consumen 3.500 mi-
llones de botellas de plástico al año, que 
se convierten en residuo.

¿Cómo favorecer el consumo de 
agua del grifo?

En última instancia, no podemos dejar 
de considerar la alta huella de carbono 
-extracción, procesado, transporte…- e 
hídrica -se calcula que por cada litro de 
agua embotellada se consumen, al me-
nos, otros dos- que implica el consumo 
de agua embotellada.

Todo ello nos lleva a hacernos la si-
guiente pregunta: ¿cómo favorecemos el 
consumo de agua del grifo? Y elegimos 
tres grandes sectores a través de los cua-
les intentar responderla: 

Sensibilización de la ciudadanía, au-•	
mentando la información y concien-
ciación sobre las ventajas económicas, 
sociales y ambientales del agua del gri-
fo, así como de los impactos generados 
por el consumo de agua embotellada. 
Animando a los colectivos de todo tipo, 
así como a la ciudadanía a título indi-
vidual, a que exijan a las administra-
ciones públicas la generalización de la 
disponibilidad de fuentes públicas en 
todos los espacios comunes (centros 
educativos y sanitarios, polideportivos, 
parques y plazas, edificios de la admi-
nistración…). Invitándoles al uso de 
cantimploras y botellas reutilizables, 

así como a la difusión de su utilización 
con el ejemplo. 

Y enlazando con esta última exi-•	
gencia, hacemos un llamamien-

to a un segundo sector, el de 
la Administración Pública 

para que, en cumplimien-
to de su obligación de 

priorizar el interés co-
mún sobre intereses 
privados del lobby 
agroalimentario, 
desarrolle y aprue-
be toda una legis-
lación específica 
que obligue a ser-
vir agua del grifo 
gratuita al sector 
de la hostelería. 

Algunos países y 
ciudades en todo 

el mundo, así como 
varias comunidades 

autónomas en nuestro 
país, ya legislan al respec-

to. 
En marzo de 2017, Ecologistas 

en Acción presentó la “Propuesta 
de instalación de fuentes públicas 

para abastecimiento en las calles de 
la ciudad de Madrid. Distrito Centro” y 
dos años después, junto a Pradolongo 
Se Mueve, un plan similar para Usera. 
En ambos, se proponía la localización 
de unas cien fuentes en cada uno de 
los distritos. Esta es una de las maneras 
de materializar el derecho al agua por 
parte de la Administración, evitando 
la embotellada, cuyo precio e impacto 
ambiental son desproporcionados.
La Administración Pública deberá, ade-
más, utilizar y promover el uso de agua 
del grifo en todas las actividades sobre 
las que tenga competencia (ponencias, 
eventos deportivos, fiestas…), limitan-
do o prohibiendo la venta de agua em-
botellada (en máquinas expendedoras, 
por ejemplo). 
Y es el sector al que iría destinada la •	
anterior exigencia -la hostelería- el últi-
mo al que nos referiremos. La demanda 
social ejercida sobre el mismo puede 
llevar a este sector a sentirse obligado 
a ofrecer el agua del grifo por defecto, 
situando el consumo de agua embote-
llada en un segundo plano. 
El agua es un bien del común, un de-

recho humano reconocido, un elemento 
esencial para la vida. Y la ciudadanía ha 
de velar por su protección y pervivencia 
en el tiempo. 

Para más información sobre la campaña, puedes contac-
tar en aguadelgrifoporfavor@gmail.com
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La incineradora de Valdemingómez, tras 
25 años de funcionamiento, termina este 
verano su contrato. Según la Estrategia 
de Prevención y Gestión de Residuos del 
Ayuntamiento de Madrid, el nuevo con-
trato debe recoger la reducción paulatina 
de residuos incinerados (50 % en 2022), 
llegando a la clausura de la planta en 
2025. Sin embargo, por un supuesto de-
fecto de forma, Ayuntamiento y Comuni-
dad de Madrid han acordado la nulidad 
de dicha estrategia, poniendo en serio 
riesgo el cierre prometido.

La Federación Regional de Asociacio-
nes Vecinales de Madrid, GRAMA y Eco-
logistas en Acción Madrid entienden que 
si el defecto es que carece del preceptivo 
procedimiento de evaluación ambiental, 
el consistorio debería subsanar este error 
administrativo, en lugar de hacer tabla 
rasa y comenzar desde cero una tramita-
ción que ha costado cuatro años. Ayun-
tamiento y Comunidad han encontrado 
este resquicio administrativo para evitar 
el cierre y proseguir con un modelo ob-
soleto y con altos costes económicos y 
ambientales.

Estos tres colectivos han puesto en 
marcha la Mesa de Trabajo por el cierre 
de la Incineradora de Valdemingómez, 
para coordinar iniciativas como una mar-
cha el pasado febrero hasta la incinera-

dora desde el Ensanche de Vallecas, el 
desarrollo de la web www.dioxinasyfuranos.
org y la presentación de una estrategia al-
ternativa para la gestión de residuos en 
la capital.

Aulaga-Ecologistas en Acción Pinto

Legalizada una grave irregularidad en el vertedero de Pinto 

El pasado diciembre el Director General de Sostenibilidad y Cambio 
Climático de la Consejería de Medio Ambiente de la Comunidad 
de Madrid autorizó la modificación de la Autorización Ambiental 
Integrada (AAI) del vertedero y de la planta de biometanización 
de Pinto. Se pretende legalizar así una situación muy grave, 
denunciada en septiembre por Ecologistas en Acción Pinto, 
por la que el Área de Disciplina Ambiental inició un expediente 
sancionador a la Mancomunidad del Sur. Paralelamente, se informó 
de los hechos al Comité de Peticiones del Parlamento Europeo, 
dado que la Comunidad de Madrid recibió fondos europeos para 
estas instalaciones.

Los sistemas que mejoraban la eficiencia energética y el control 
de las emisiones de gases contaminantes a la atmósfera -por los 
que esta planta de biometanización recibió la Autorización para 
operar en 2013- fueron desmantelados en 2014. Esto supone 
un incumplimiento grave del condicionado de la AAI vigente. 
Para sortearlo, lo que hace la nueva es simplemente cambiar la 
descripción de las instalaciones, reconociendo que los sistemas 
no están operativos, para “legalizarlas”.

Ante estas irregularidades, Ecologistas en Acción Pinto presentó 
un recurso de alzada ante el Viceconsejero de la Consejería de 
Medio Ambiente y contra la Resolución del Director General 
de Sostenibilidad y Economía Circular de la misma Consejería, 

solicitando la nulidad de la resolución. El recurso ha sido 
desestimado. Ahora es necesario reflexionar sobre los siguientes 
pasos. No se puede permitir la firmeza de un acto que podría ser 
nulo de pleno derecho.

SE CREA LA MESA DE TRABAJO POR EL CIERRE DE LA INCINERADORA DE VALDEMINGÓMEZ

La incineradora de Valdemingómez debe cerrar en 2025
Ecologistas en Acción, FRAVM y GRAMA (Mesa de trabajo por el cierre de la incineradora de Valdemingómez)

DESMANTELADOS LOS SISTEMAS DE CONTROL Y SEGURIDAD DE LA PLANTA DE BIOMETANIZACIÓN
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El Ayuntamiento de Madrid pretende construir un aparcamien-
to subterráneo de un millar de plazas, la mayoría para visitantes, 
bajo la calle Menéndez Pelayo, en el subsuelo de cinco manza-
nas que rodean los Jardines del Buen Retiro. Es su manera de 
“compensar” la pérdida de unas 200 plazas de aparcamiento 
en superficie entre las calles O’Donnell y Doce de Octubre, que 
desaparecerán para ensanchar las aceras.

El proyecto ha generado rechazo en el vecindario. En tan solo 
24 horas, han recogido más de 3.500 firmas en contra el proyec-
to. La Asociación Vecinal Retiro Norte, junto a la Asociación Ve-
cinal Los Pinos de Retiro Sur, la FRAVM, colectivos de Retiro, así 
como Ecologistas en Acción Madrid, piden la retirada de un pro-
yecto que traerá, al barrio de Ibiza y al distrito, más contamina-
ción atmosférica y acústica. Estas organizaciones no se explican 
cómo el Consistorio va a habilitar un nuevo polo de atracción 
de vehículos a motor precisamente en la zona de Madrid que 
arroja los peores índices de dióxido de nitrógeno (NO2) después 
de Plaza Elíptica.

Aunque la iniciativa se encuentra aún en fase de anteproyec-
to, el Consistorio tiene la intención de licitar la obra en el segun-
do semestre de este año, con el fin de que se inicien los trabajos 
en los seis primeros meses de 2021. La obra supondrá además 
tala de árboles, desvíos de seis líneas de autobuses y la amenaza 
a un refugio de la Guerra Civil y al subsuelo del parque, conside-
rado Bien de Interés cultural.

Retiro, con 9.027 plazas, es el segundo distrito de Madrid en 
número de aparcamientos para residentes (PAR) subterráneos. 
Solo en el entorno de Menéndez Pelayo existen seis PAR con ca-
pacidad para 3.516 vehículos. Además, el perímetro de El Retiro 
cuenta ya con unas 1.000 plazas de aparcamientos de rotación. 
Con estas cifras, ¿qué sentido tiene construir un nuevo aparca-
miento subterráneo?

Rechazo al macroaparcamiento de Retiro
UN MILLAR DE PLAZAS EN UNA DE LAS ZONAS MÁS CONTAMINADAS DE MADRID

Las vías pecuarias son caminos históricos 
de titularidad pública. Las leyes de vías 
pecuarias -madrileña y estatal- las clasifi-
ca como suelo no urbanizable protegido, 
pero cada día soportan más ocupaciones 
temporales que desvirtúan su naturale-
za y función. Las ocupaciones, que de-
berían ser situaciones excepcionales, se 
han convertido en algo habitual debido 
a la permisividad de la Consejería de Me-
dio Ambiente, Ordenación del Territorio 
y Sostenibilidad de la Comunidad de Ma-
drid. Estos caminos albergan ductos de 
productos energéticos (gas y petróleo), 
aducciones de agua, canalizaciones de 
aguas residuales, tendidos eléctricos de 
distinto voltaje, tendidos telefónicos, de-
pósitos de agua, construcciones de todo 
tipo, etc.

Desde 2015, Ecologistas en Acción de 
la Comunidad de Madrid realiza un in-
forme anual sobre estas autorizaciones. 
De 2015 a 2019 se han solicitado 2.723 
ocupaciones. La zona montañosa de la 
región y el piedemonte serrano son las 

que más ocupaciones han soportado en 
2019, ascendiendo al 60,37 % de las soli-
citudes efectuadas.

Ante esta situación y en base al infor-
me de situación de las ocupaciones en 
las vías pecuarias madrileñas, Ecologis-
tas en Acción se ha dirigido a la Direc-
ción General de Agricultura, Ganadería 

y Alimentación, competente en materia 
de vías pecuarias, para solicitar una mo-
ratoria a estas autorizaciones.

El domingo 29 de marzo se celebra el 
día de las vías pecuarias y serán muchas 
las actividades que se realicen en estos 
históricos caminos para reivindicar su 
conservación.

Por una moratoria a las ocupaciones en vías pecuarias
INFRAESTRUCTURAS Y CONSTRUCCIONES DE TODO TIPO OCUPAN EL PATRIMONIO PÚBLICO

Federación Regional de Asociaciones Vecinales de Madrid

Área de Vías Pecuarias. Ecologistas en Acción de la Comunidad de Madrid.
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EL PROYECTO GENERARÁ MÁS RUIDO Y MASIFICACIÓN EN EL BARRIO DE LA LATINA DE MADRID

El proyecto de convertir la Casa Palacio Duque del Infantado, 
un inmueble del s. XVIII en La Latina, en el Museo de la Cerve-
za Mahou tiene luz verde. El ayuntamiento de Madrid aprobó 
en diciembre pasado un plan especial que delimita las actua-
ciones en este edificio, protegido como BIC (Bien de Interés 
Cultural) en régimen de monumento. El concejal de Urbanis-
mo, Mariano Fuentes (Ciudadanos), prevé que más de 250.000 
personas visitarán esta “joya” de 3.200 metros cuadrados que 
tendrá “increíbles vistas” del barrio y de San Francisco el Gran-
de y lo compara con museos como el de la cerveza irlandesa 
Guinness en Dublín. 

Frente a esta visión tan idílica, la asociación Madrid, Ciuda-
danía y Patrimonio alerta de que este proyecto de reforma, 
que llevará a cabo el arquitecto Héctor Fernández Elorza, no 
respetaría la envolvente del edificio ya que está previsto rom-
per la medianera para hacer un bar, que además estaría justo 
enfrente de un colegio. 

También el PSOE del ayuntamiento lo rechaza. Para su con-
cejal Mercedes González se trata de un “proyecto precioso en 
un edificio equivocado”. El plan especial cambia el uso actual 
de dotacional-equipamiento educativo a dotacional-cultural 
privado, pero a su juicio un museo de la cerveza “nada tiene 
que ver con un uso cultural”. 

Los temores de los vecinos son que este museo genere más 
ruido y más problemas de movilidad, que han convertido al 
centro en un espacio casi inhabitable.

El futuro Museo de la Cerveza amenaza a un edifico BIC
Equipo de Redacción del Madrid Ecologista

La Operación Chamartín, rebautizada 
como Madrid Nuevo Norte, fue aprobada 
inicialmente en septiembre de 2018 por 
el Gobierno de Ahora Madrid. Ecologis-
tas en Acción y la Federación Regional 
de Asociaciones Vecinales (FRAVM) recu-
rrimos sin esperar a que se produjera la 
aprobación definitiva -todavía pendien-
te- para intentar abortar cuanto antes el 
proyecto.

El recurso se interpuso ante el Tribunal 
Superior de Justicia de Madrid (TSJM) y 
al mismo tiempo se solicitó la suspensión 
cautelar del procedimiento de aproba-
ción definitiva. En julio de 2019, esta pre-
tensión fue desestimada por el Tribunal. 
Como consecuencia se nos condenó al 
pago de 7.260 euros de costas a las par-
tes contrarias:  Ayuntamiento de Madrid, 
Adif, Renfe, Distrito Castellana Norte, 
Junta de Compensación “Industrial Fuen-
carral Malmea U.A-2” y Ministerio de Fo-
mento.

Gracias a las aportaciones de decenas 
de personas a la campaña de financia-
ción colectiva que pusimos en marcha en 
julio de 2019, y en la que se recaudaron 

10.727,55 euros, podremos hacer frente 
al pago de estas costas y al honorario del 
letrado y de la letrada que se han encar-
gado del procedimiento jurídico.

Finalmente, en enero de 2020, el TSJM 
ha inadmitido el recurso contencioso-ad-
ministrativo interpuesto. El motivo de ese 
acuerdo no ha sido que el proyecto sea 

legal. La razón de la inadmisión es que 
los magistrados han considerado que la 
aprobación inicial no es el momento ade-
cuado para plantear los motivos del con-
tencioso. Es decir, tendremos que espe-
rar a la aprobación definitiva para volver 
a plantear un nuevo recurso. Obstáculos 
que no detienen nuestro objetivo.

Inadmitido el recurso contra la Operación Chamartín
Comisión de Ordenación del Territorio. Ecologistas en Acción Madrid.

OBSTÁCULOS qUE NO NOS DETIENEN

Apertura prevista en la fachada del palacio del siglo XVIII para acoger 
una sala de conciertos, junto al patio de un colegio
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Por ahora, la Comunidad de Madrid no declarará BIC (Bien de 
Interés Cultural) el conjunto histórico de la Presa del Gasco y los 
restos del Canal del Guadarrama. La razón esgrimida por Patri-
monio es que hay que redefinir qué tramos del Canal se pueden 
proteger y cuáles se dan por perdidos, ya que se ha construido 
sobre ellos. Aseguran que se iniciará otro expediente próxima-
mente. La noticia ha sido recibida como un jarro de agua fría 
por los impulsores de la protección a este conjunto histórico de 
finales del s. XVIII, los ayuntamientos de Torrelodones, Las Rozas 
y Galapagar y la Sociedad Caminera del Real de Manzanares.

Las razones aducidas por el gobierno regional más bien pa-
recen una excusa, pues ha habido otros casos, como la declara-
ción como BIC de la Casa de Campo, donde se protegió en su 
delimitación original, reconociendo que una parte ya se había 
perdido.

Hay que apuntar que el proyecto de urbanización del antiguo 
edificio de Kodak puede afectar al Canal de Guadarrama. Y esto 
nos lleva a pensar que las reticencias se deben más bien a que 
no se quiera entorpecer ese desarrollo urbanístico.

La Presa del Gasco y el Canal de Guadarrama es lo que que-
da de uno de los más ambiciosos proyectos de ingeniería del s. 
XVIII. Se quería construir un canal navegable desde el Guadarra-
ma hasta el Atlántico pasando por Madrid, Aranjuez, La Mancha 

y Sierra Morena, conectando los cursos del Guadarrama, el Man-
zanares, el Tajo y el Guadalquivir. Después de 12 años de obra, 
fue abandonada cuando una fuerte tormenta derrumbó parte 
de la Presa.

Ecologistas en Acción Comunidad de Madrid

La declaración BIC para la Presa del Gasco tendrá que esperar
DESARROLLOS URBANÍSTICOS PUEDEN ESTAR CONDICIONANDO LA DECISIÓN DE PATRIMONIO

Pese a su todavía breve existencia, Ecologistas en Acción 
Sierras ha desarrollado ya una intensa actividad en la que 
destacan los talleres impartidos. Entre ellos despunta, por 
la ambición y extensión de sus contenidos, así como por la 
magnífica participación que llegó a concitar, el llamado Pri-
mer seminario-taller sobre medidas de carácter municipal para 
hacer frente y adaptarnos a la crisis climática. 

Tan densa materia se subdividió en cuatro grupos de tra-
bajo que facilitaron la tarea. Cada uno de estos grupos ela-
boró a su vez un borrador previo sobre el que luego habría 
que trabajar, ya con una base documental y un diagnósti-
co de la situación. Los grupos operaron por separado para 
luego confluir en un plenario común donde expusieron sus 
conclusiones. Estos grupos y sus líneas directrices fueron los 
siguientes:   

Residuos. Énfasis en las formas de consumo como proble-•	
mática mayor y valorización de capacidad municipal para 
gestionar de una manera más racional, descentralizada y 
participativa todo el ciclo de los residuos.
Energías. De nuevo se analiza el diagnóstico de la situación •	
para poner en valor lo mucho que se puede hacer desde 
la gestión municipal en una transición hacia las energías 
limpias.
Movilidad. Es crucial el exigir ciertos cambios en las políti-•	
cas del Gobierno regional, pero de nuevo los municipios 
tienen un papel determinante en fomentar cambios y una 
nueva cultura de la movilidad.

Ordenación y urbanismo. El urbanismo como arma para •	
mitigar los efectos del cambio climático. 
Resulta imposible resumir la riqueza de ideas e iniciativas 

factibles que se dieron en estos debates. Valga como con-
clusión el papel fundamental que se otorga a las políticas 
locales para una transición justa en la crisis climática. El inte-
rés por estos temas hizo que participaran en este taller más 
de 50 personas llegadas de 20 municipios de las Sierras. Las 
conclusiones serán expuestas en un documento para que 
cualquiera pueda consultarlo. Animamos a otros municipios 
a emprender fórmulas parecidas. Los pueblos en transición 
toman la iniciativa. 

Seminario-taller para hacer frente a la crisis climática
INICIATIVAS DESDE LO LOCAL

Ecologistas en Acción Sierras
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Asi somos
,

red agua pública de madrid

¿Cómo surgió la Red?
Surgió a finales de 2016, cuando representantes de 

organizaciones sociales y de ayuntamientos vimos la ne-
cesidad de contar con un instrumento, de carácter hori-
zontal, que posibilitara la información, la coordinación, 
la puesta en común de experiencias y la adopción de ini-
ciativas respecto a los problemas derivados de la gestión 
del ciclo integral urbano del agua. Después de un perio-
do de puesta en marcha y reflexión sobre los fines, obje-
tivos, funcionamiento y líneas de actuación prioritarias 
de la Red, en octubre de 2018 se celebró su asamblea 
constituyente, donde se eligió a la actual comisión coor-
dinadora, en la que están presentas representantes de 
organizaciones como Ecologistas en Acción, Federación 
Regional de Asociaciones Vecinales de Madrid, ATTAC, FA-
CUA, CC.OO., Plataforma contra la Privatización del Canal 
de Isabel II, Marea Azul y Amigos de la Tierra, concejales 
de diversos municipios y personas a nivel individual.

¿Cuáles han sido los principales logros?
Quizás, el logro más importante es la firma del “Acuer-

do Social sobre la gestión del ciclo integral del agua en 
la Comunidad de Madrid” en febrero de 2019, al que se 
adhirieron una treintena de organizaciones sociales y 
políticas. Hay que señalar el amplio consenso alcanzado 
en la sociedad madrileña sobre las vías de solución de 
los problemas que aquejan a este sector.

Otra actividad importante, que ya está dando sus fru-
tos, es la campaña “Agua del grifo, por favor”, que esta-
mos impulsando junto con Ecologista en Acción. 

¿Y los fracasos?
Más que un fracaso detectamos un problema de im-

plantación y de dificultades de funcionamiento de la Red, 

debido, quizás, a la debilidad actual de los movimientos 
sociales, que encuentran dificultades para compatibilizar 
su actividad propia con su participación en la Red y a no 
encontrar los instrumentos de comunicación adecuados 
para conectar con los ciudadanos.

¿Qué acciones desarrolláis actualmente?
Además de las actividades explicadas anteriormente, 

estamos impulsando la implementación del derecho hu-
mano al agua y al saneamiento, en los términos estable-
cidos por las Naciones Unidas, tanto a nivel institucional 
como normativo. 

Otro de nuestros objetivos es el establecimiento de un 
nuevo modelo de gestión del ciclo integral urbano del agua 
en la Comunidad de Madrid, de carácter no mercantil, 
transparente, con rendición de cuentas y participación 
ciudadana y sostenible desde el punto de vista social, 
económico y medioambiental. 

Nos preocupan también los efectos del cambio climá-
tico en la reducción de los recursos hídricos en nuestra 
Comunidad y colaboramos con otras organizaciones en 
exigir a las administraciones públicas una respuesta ur-
gente a este tema.

¿Cómo veis el futuro del grupo?
La Red se está consolidando, pero con una lentitud 

mayor de lo deseable, debido a los problemas manifes-
tados anteriormente. Pero nuestra percepción es que las 
organizaciones que la componen valoran positivamente el 
papel que está jugando y las actividades que desarrolla. 
Su futuro dependerá, fundamentalmente, de que sepa-
mos buscar fórmulas organizativas flexibles y en general 
de carácter no presencial, que sean compatibles con las 
tareas que desarrollan las propias organizaciones.
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BARRABASADAS
de ayer y de hoy

La construcción de la M-501 no solo fue una obra ilegal y se llevó por delante un valioso patrimonio natu-
ral. También puso fuera de juego una depuradora, a la altura del término municipal de Villaviciosa de Odón, 

que daba servicio a un sector urbanístico y a la Universidad Europea. 

En manos de unas administraciones responsables y con voluntad de cuidar del medio ambiente, hubiera 
sido una situación temporal que se hubiera solucionado en un periodo de tiempo más o menos corto y razo-
nable. Pero nuestros gestores ambientales no deben de ser demasiado responsables ni les debe de importar 

un pimiento (hablando claro) eso del cuidado ambiental. Nadie se acordó de que, terminada la carretera, 
había que volver a construir la depuradora que limpiara las inmundicias (líquidas) urbanas y universitarias. 

Por ello, durante 20 años han estado vertiéndose sin control 450 m3 diarios de aguas fecales al arroyo de 
La Vega, un riachuelo que desemboca en pocos kilómetros en el río Guadarrama. Es decir, 450.000 litros de 
aguas de cloaca tirados sin control a uno de los espacios naturales protegidos de la Comunidad de Madrid.

Por si hubiera alguna duda de lo que allí se vertía (el olor del arroyo ya cantaba por soleares y no eran 
precisamente aguas cristalinas), Ecologistas en Acción de Villaviciosa realizó un análisis del arroyo. La con-
taminación por bacterias E. coli superaba en 2.000 veces los parámetros recomendados de seguridad. Hay 

bombas de relojería menos peligrosas que las hortalizas que se cultivaban cerca del río.

Y todo esto durante 20 años. Ahí es nada.

20 años de vertidos fecales
en villaviciosa de odón 
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El Plan de Uso y Gestión del Parque Nacional de la Sierra de Guadarrama es un retroceso en cuanto a los niveles de protección, fracasa 
en la regulación de las actividades más problemáticas y no favorecerá suficientemente al desarrollo socioeconómico de las poblaciones 
serranas.

LA SIERRA DE GUADARRAMA,
MÁS DESPROTEGIDA Y AMENAZADA

Mª Ángeles Nieto y Raúl Urquiaga. Equipo de Redacción del Madrid Ecologista

Parece una contradicción, pero 
es así: la existencia del Parque 
Nacional de la Sierra de Gua-
darrama rebaja los niveles de 
protección que había antes 

de su declaración. Es una situación que 
ha quedado constatada con la recien-
te aprobación del Plan Rector de Uso y 
Gestión (PRUG). Según la legislación, los 
usos y actividades que se desarrollan en 
un Parque Nacional deben ser compati-
bles con la conservación de sus valores 
naturales y culturales. Nada más lejos 
de la realidad, sino que va a generar un 
escenario de mayor desprotección y, por 
tanto, a aumentar las amenazas que se 
dan en la sierra.

Usos y actividades incompatibles
El catálogo de actividades incompati-

bles no es pequeño: competiciones de-
portivas, nuevas edificaciones o infraes-
tructuras no vinculadas a la gestión (y no 
para uso público como se autoriza ahora), 
cambio de uso de refugios de montaña 
(lo que da la posibilidad a su uso hoste-
lero), nuevas actividades hosteleras en 
el territorio del Parque (actividad única-
mente permitida hasta ahora en los po-
cos refugios de montaña donde se realiza 
tradicionalmente), maniobras militares, 
pernoctas al aire libre... Los gestores del 
medio ambiente madrileño han conside-
rado que la sierra es un buen escenario 
para crear un parque temático de activi-
dades al aire libre, fomentando servicios 
ajenos a la conservación.

Las competiciones deportivas solo 
pueden celebrarse en un Parque Nacio-
nal de manera excepcional y siempre 
atendiendo al impacto que puedan ge-
nerar. Este precepto ha sido entendido 
por la administración regional de manera 

laxa. El criterio para autorizar carreras es 
que vengan celebrándose desde 2013 
(en 2019 fueron 26 carreras a pie y 3 en 
bicicleta, con unos 8.000 participantes). 
Este criterio histórico en nada tiene en 
cuenta el impacto de los recorridos, los 
horarios (hay pruebas nocturnas) o la 
época de realización. Además, serán au-
torizables pruebas no competitivas y con 
un máximo de 100 participantes. Hay que 
apuntar que las pruebas de montaña sue-
len recorrer los lugares más sensibles de 
la sierra y que generan un efecto llamada 
como lugares de entrenamiento durante 
todo el año.

Regulación sin garantías
Las actividades de uso público han 

sido reguladas para favorecer el uso ma-
sivo en la sierra, sin garantizar un control 
efectivo sobre ellas. Esto ocurre con el 
senderismo, actividad realizada por el 90 
% de los más de 3 millones de visitantes 
anuales. El PRUG establece una serie de 
máximos de personas al ir en grupos, 
pero no limita un cupo máximo diario 
por zona, lo que sería mucho más lógico. 
Además, al no incorporar una red de sen-
deros autorizados, los visitantes podrán 
acceder por cualquier camino o sendero. 
Esta regulación y nada es lo mismo en un 
territorio como el de la sierra.

En cuanto al uso de bicicletas la situa-
ción es similar. Se permite el tránsito por 
cualquier pista de más de 9 metros de 
ancho, sin tener en cuenta criterios de 
conservación o criterios de ciclabilidad o 
conexión de itinerarios. Nos encontramos 
así con una red ciclista que no conecta lo-
calidades, con numerosas vías paralelas, 
lazos o con fondos de saco (que generará 
que muchos ciclistas continúen su mar-
cha abriendo viales no regulados). 

Otra actividad autorizada sin garantías 
para la conservación es el vuelo sin mo-
tor, actividad no tradicional, minoritaria 
y elitista. Se permiten vuelos a menos 
de 300 metros de altura sobre amplias 
superficies del Parque y el despegue en 
tres zonas de alta montaña de alto valor. 
Lo mismo podemos decir del descenso 
libre en tabla o el esquí de fondo, que es-
tán generando conflictos y que el PRUG 
permite en todo el ámbito del Parque, sin 
que se tenga en cuenta ninguna limita-
ción de tipo ambiental.

No favorece a los municipios 
Hay que señalar además que el PRUG 

no tiene en absoluto en cuenta el bene-
ficio del entorno socioeconómico del 
Parque Nacional. Las actividades que 
promueve las contempla siempre en el 
interior de sus límites, dejando fuera la 
posibilidad de que los pueblos serranos 
se beneficien de estas. Para favorecer el 
desarrollo económico y social, las infraes-
tructuras ligadas a la gestión, educación 
e investigación, así como las hosteleras, 
deberían estar ubicadas en los entor-
nos urbanos de los municipios. De igual 
manera, las pruebas deportivas o los 
trazados de senderismo y ciclismo debe-
rían propiciar, en lo posible, tener su co-
mienzo y/o fin en los entornos urbanos. 
De esta manera se verían favorecidas 
las oportunidades de desarrollo social y 
económico de sus habitantes y descargar 
de visitantes los lugares más sensibles y 
valiosos.

En definitiva, nos encontramos con 
una normativa contraria a la legalidad, 
irresponsable y con intereses claros dis-
tintos de la conservación. La sierra de 
Guadarrama no necesitaba un Parque 
Nacional así.
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Los caminos de dominio y uso público de Las Infantas y de 
Ocaña a la Barca, cuyo titular es el Ayuntamiento de Aranjuez, 
discurren al noreste del municipio. Una gran parte de su reco-
rrido atraviesa la finca La Flamenca, propiedad del duque de 
Fernán Núñez, Grande de España.

Sobre el camino de Las Infantas, el dueño de La Flamenca 
ha construido un edificio con jardín y cerramiento que carece 
de licencia municipal. Este edificio se destina a albergar a las 
personas que van a cazar a la finca.

Respecto al Camino de Ocaña a la Barca, el mismo propie-
tario lo ha utilizado como vertedero de restos de caza: cartu-
chos, caza, cadáveres de aves, cajas de plástico, etc. Además, 
los últimos 151 metros de este camino se encuentran cortados 
por el Canal de las Aves y el camino de dominio y servicio pú-
blico del mismo, de titularidad de la Confederación Hidrográ-
fica del Tajo; posteriormente fue ocupado ilegalmente por dos 
titulares catastrales colindantes; y, finalmente, ADIF desdobló 
las vías del ferrocarril Madrid-Alicante, ocupando otra parte 
del camino e impidiendo su conexión con la vía pecuaria Co-
lada de Toledo.

Ante esta situación, miembros de Ecologistas en Acción de-
nunciaron los hechos ante el Ayuntamiento de Aranjuez y la 
Consejería de Medio Ambiente. Finalmente, el Ayuntamiento 

de Aranjuez ha reaccionado y ha aprobado inicialmente el ex-
pediente de deslinde de ambos caminos. Se trata de un paso 
importante para recuperar estos caminos públicos.

Área de vías pecuarias y caminos públicos. Ecologistas en Acción de la Comunidad de Madrid

Hacia la recuperación de dos caminos públicos
EL AYUNTAMIENTO DE ARANJUEZ INICIA EL DESLINDE DE DOS CAMINOS OCUPADOS ILEGALMENTE

El número de parejas reproductoras de águila imperial si-
gue creciendo en la región. En el Centro de Recuperación de 
Animales Silvestres de la Comunidad de Madrid tenían regis-
tradas, al cierre de 2019, 73 parejas reproductoras de Aquila 
adalberti, lo que supone más del 18 % del total (en España hay 
400). En solo dos décadas, se ha casi cuadruplicado el número 
de parejas. 

Resulta difícil entender los motivos por los que esta especie 
crece de forma continuada en una región masificada y muy 
urbanizada. El gobierno regional se arroga todo el mérito de 
la buena salud del águila imperial, cuando ni siquiera cuenta 
con un plan de recuperación de la especie. Posiblemente el 
espectacular incremento de este animal en Madrid esté más 
ligado al aumento de las poblaciones de conejo (su alimento 
principal) y a las dinámicas del campo en la región. El abando-
no de los cultivos trae como consecuencia menos veneno y 
herbicidas, más conejos y más espacio vital.

La reaparición de la especie en la Sierra de Guadarrama 
puede estar ligada a las actuaciones de conservación del co-
nejo puestas en marcha, desde hace más de una década, por 
el equipo del extinto Parque Natural de Peñalara, hoy incluido 
en el Centro de Investigación, Seguimiento y Evaluación del 
Parque Nacional de la Sierra de Guadarrama.

Aunque el águila imperial se enfrenta a problemas graves 
como el uso ilegal de veneno en cotos de caza y zonas agríco-

las, el sobrevuelo de aviones sobre sus zonas de campeo y la 
amenaza eterna de la urbanización, esperemos que siga pros-
perando.

El águila imperial sigue creciendo en la Comunidad de Madrid
PESE A LA AUSENCIA DE PLANES Y POLÍTICAS ACTIVAS REGIONALES

Equipo de Redacción de Madrid Ecologista

Águila imperial ibérica. Autor: José Antonio LAgier MArtín. CC By 3.0
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El pasado mes de febrero se presentó la 
Plataforma “Salvemos el río Manzanares”, 
en la que se encuentra Ecologistas en 
Acción de Getafe, con el objetivo de que 
el río recupere los valores naturales que 
nunca debió perder.

Ecologistas en Acción de Getafe 
apuesta por una intervención integral 
que incluye el tramo que atraviesa Ge-
tafe en toda su extensión, centrada en 
tres ejes fundamentales y prioritarios: 
recuperación de su morfología, limpie-
za de su cauce y ribera y eliminación de 
elementos arquitectónicos y construc-
ciones ilegalmente asentados. En una se-
gunda fase, adecuar aquellos elementos 
que respetando la zona más sensible del 
ecosistema, puedan servir como recurso 
educativo, recreativo y cultural. 

La recuperación del río Manzanares es 
una reivindicación histórica de la ciuda-
danía de Getafe y más en particular de 

las vecinas y vecinos de Perales del Río. 
La Plataforma permanece expectante en 
relación al proyecto de recuperación del 
río anunciado por el gobierno municipal 
del PSOE, que junto a Podemos Getafe, 
ha aprobado una inversión de 1’5 millo-

nes de euros para llevarlo a cabo. Tam-
poco nos olvidamos del Master Plan que 
la Comunidad de Madrid tiene guardado 
en un cajón, y que también contempla 
diferentes inversiones, muchas de ellas 
muy controvertidas.

SE CREA LA PLATAFORMA SALVEMOS EL RÍO MANZANARES

Proyecto para la recuperación del río Manzanares 
en Getafe
Ecologistas en Acción Getafe

Principio del fin para veinte años de vertidos de aguas 
residuales en Villaviciosa de Odón
Ecologistas en Acción Villaviciosa de Odón

Hace veinte años, el desdoblamiento de la M-501 a su paso por 
Villaviciosa de Odón arrasó la depuradora que daba servicio a 
un sector urbanístico del municipio. Desde entonces se han ver-
tido en el Parque Regional del Curso Medio del Río Guadarrama 
3.000 millones de litros de agua contaminada, mientras Ecolo-
gistas en Acción Villaviciosa denunciaba la situación ante todas 
las administraciones posibles. 

El mes de febrero pasado comenzaron las obras de la esta-
ción de bombeo que canalizará las aguas sanitarias hasta la 
estación depuradora. Esto ha sido posible gracias a la lucha de 
muchos colectivos y grupos políticos: una querella por delito 
medioambiental interpuesta por el grupo Más Madrid, una ma-
nifestación organizada por Podemos, dos años de concentracio-
nes mensuales convocadas por Ecologistas en Acción frente al 
Ayuntamiento (coincidiendo con los días de Pleno Municipal), 
varias interpelaciones en la Asamblea de Madrid de diputados 
de Más Madrid y PSOE, el apoyo de la Asociación de Vecinos de 
Villaviciosa de Odón y la labor institucional de los concejales de 
Se Puede (ahora Más Madrid) e Izquierda Unida. 

A finales de año está prevista la solución definitiva al proble-
ma. Dicen que nunca es tarde si la dicha es buena. 

Las escolleras son un elemento habitual que desnaturalizan el cauce del río Manzanares. 
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En la brecha

Luis no para quieto, es dinámico y 
buen conversador, tal vez como 
consecuencia de su oficio de 
taxista. Tiene una larga trayecto-

ria de activismo sociopolítico que le ha 
llevado más recientemente al ecologis-
mo. De niño, le marcó Félix Rodríguez de 
la Fuente. De adolescente militó en mo-
vimientos juveniles, luego en partidos de 
izquierda, incluso llegó a formar parte de 
alguna lista electoral.

Se asoció a AEDENAT y siempre le 
gustaron los temas relacionados con el 
senderismo. Las vías pecuarias le fascina-
ban, le parecía que eran la gran aventura 
española. Con el tiempo y de la mano del 
maestro Hilario Villalvilla se está convir-
tiendo en un especialista y gran defensor 
de las vías pecuarias y caminos públicos.

Nació en los años de la migración es-
pañola y se le revuelven las tripas con 
los discursos  hostiles y de  odio hacia las 
personas que tienen que salir de sus paí-
ses buscando una vida mejor. 

Está ilusionado con el resurgir de la con-
ciencia ambiental en la juventud y espera  
que suponga la incorporación de un con-
tingente de gente joven que dé un meneo 
y revitalice a la gente menos joven.

¿Cómo eras y qué hacías antes de 
formar parte del movimiento ecologis-
ta?

Como a muchas personas de mi edad, 
Félix Rodríguez de la Fuente me empujó a 
tomar en consideración la naturaleza. Yo, 
de crío, quería ser ornitólogo y siempre he 
tenido una especial predisposición con el 
mundo animal. En el instituto tuve un nivel 
alto de activismo, en el movimiento juvenil 
de Alcorcón, Asociación Juvenil de Alcor-
cón, Radio Tártara, que era una radio libre, 
tocábamos también temas medioambien-
tales, movimiento antiOTAN..., siempre en 
líos.

¿Cómo das el paso?
Entré en AEDENAT, aunque no militaba 

en el ecologismo, siempre he tenido inquie-
tudes sobre el tema, quizá fruto del mo-
mento que me tocó vivir, muy influenciado 
por lo antinuclear en un primer momento 
y ya a nivel local, con un protogrupo que 
había de ecologistas en Alcorcón que se lla-
maba Grupo Ecologista de Alcorcón, parti-
cipé salvando unos olmos siberianos que 
había allí, debía tener unos 17 años.

Era un asociado activo pero no rele-
vante, estaba para hacer bulto. Luego 
contacté con el grupo local del suroeste al 

cabo de los años y vino el proceso de Euro 
Vegas, cuando me impliqué más. Ha sido 
todo un proceso paulatino pero sin vuelta 
atrás. Euro Vegas lo logramos parar, luego 
empezamos con la propuesta del Corredor 
Ecológico, fruto de aquella movilización. Y 
luego ya me empecé a centrar un poco más 
en vías pecuarias.

¿Siempre has vivido en Alcorcón?
Llegué a Alcorcón con muy pocos años, 

nací en la emigración, en Alemania, en Rüs-
selsheim. Llegué con 5 o 6 años a Alcorcón 
y hasta los 17 viví allí, después me fui a vivir 
mi experiencia alternativa a un pueblo de 
Lérida, estuve dos años, hice la mili, volví a 
Alcorcón y ya empecé con la actividad a la 
que me dedico ahora, el taxi, y siempre he 
residido en Alcorcón.

¿Ser hijo de migrantes te ha marca-
do de alguna forma? ¿qué piensas de 
la situación que vivimos actualmente?

Sin duda te despierta una sensibilidad 
muy singular hacia los migrantes, tu per-
cepción no es la misma que la del que ha 
podido vivir en su país siempre. Yo tuve que 
nacer fuera de España y la sensibilidad es 
más elevada. Muchas veces no compren-
des cómo gente que, personalmente o a 
través de familiares, ha vivido la migración 
es capaz de generar discursos tan hostiles y 
de tanto odio. Siempre me gusta decir que 
la casa de mis padres fue una verdadera es-
cuela, ellos eran gente activa políticamente 
y los hijos debatíamos. Nos consideraban 
interlocutores válidos a la hora de discutir 
sobre cualquier tema, era divertido y sigue 
siéndolo, cuando hay reuniones familiares 
es bastante divertido. No hay ingesta tran-
quila en mi familia.

¿Has tenido actividad en algún par-
tido político?, ¿te has presentado a  
elecciones alguna vez?

Hubo una época en la que sí estuve muy 
implicado en la vida política municipal de 
Alcorcón. Yo era militante del PCE, pero las 
crisis cainitas de los partidos de izquierda 
y lo de la casa común de la izquierda que 
vendía el PSOE me hicieron dar un paso 
a un lado porque no sintonizaba con eso. 
Llegué a ser candidato número dos por el 
Partido de los Trabajadores de España en 
Alcorcón y no sacamos ninguna represen-
tación pero obtuvimos un número conside-
rable de votos.

Trabajas como taxista, ¿cómo vivis-
te el conflicto con las licencias VTC?

Desde los ochenta mi actividad profesio-
nal ha sido la de taxista. Primero, durante 
unos 15 años, como asalariado trabajan-
do en el turno de noche y más tarde como 
propietario de licencia. Lo cierto es que es 
una actividad con la que siempre me he 
sentido cómodo, en la calle y en contacto 
con gente. Me ha permitido desarrollar mi 

Entrevista realizada por Mª Ángeles Nieto - Equipo de Redacción del Madrid Ecologista

Luis de Andrés del Pozo
Vivaz y resuelto caminero
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actividad política y ecologista con cierta 
libertad y con mayor disponibilidad que en 
cualquier otra ocupación.

La aparición de lo que llamamos apli-
caciones disruptivas (Uber/Cabify) ha su-
puesto un ataque frontal al servicio públi-
co regulado y profesional del transporte de 
viajeros y que a mi entender afecta a toda 
la sociedad. El sector está sufriendo una 
transformación a marchas forzadas. Mu-
cha gente que tradicionalmente era votan-
te de partidos de derechas ha entrado en 
un proceso de reflexión y conversión hacia 
opciones más progresistas, atónitos por la 
actitud de personajes como Ángel Garrido, 
que han mostrado una evidente beligeran-
cia y desprecio contra el sector y el servi-
cio público. Aunque las protestas del año 
pasado no lograron su objetivo, sirvieron 
para cohesionar a un sector caracterizado 
por cierto individualismo y atomización, 
ha sido un potente elemento pedagógico 
y nos ha valido para identificar con qué 
actores políticos y sociales podemos con-
tar, cuestión esta que no es poca cosa a mi 
entender.

La juventud se está movilizando 
contra el cambio climático y por el me-
dio ambiente. ¿Cómo se vive desde un 
grupo local? ¿Piensas que es una moda 
o es más profundo?

Yo estoy en el grupo Ecologistas en Ac-
ción Suroeste y allí ya ha tenido implicacio-
nes este resurgir. Yo espero sinceramente 
que no sea una moda, que suponga la 
incorporación de un contingente de gente 
joven que nos dé un meneo y nos revitalice. 
Probablemente algunos estamos todavía 
anclados en fórmulas un poco demodés, 
antiguas, y nos venga muy bien gente que 
se maneja bien en las redes, gente que plan-
tee nuevas estructuras a la hora de organi-
zarse. Y desde el grupo local hemos tenido 
la experiencia de trabajar con Juventud por 
el Clima, nos convocaron para constituir 
una plataforma que se llama Alcorcón por 
el Clima y ahí hemos tenido oportunidad 
de hablar con personas muy jóvenes y yo 
estoy encantado. Creo que la evolución de 
la conciencia ecologista en la sociedad tie-
ne repercusión en las nuevas generaciones. 
Al menos formalmente ya nadie se atreve a 
manifestar posiciones abiertamente antie-
cológicas. Vamos progresando en ese sen-
tido de una manera decidida, yo creo que 
es irreversible.

El proyecto estrella del Suroeste es 
el Corredor Ecológico.

El Corredor Ecológico es una propuesta 
que surge después de que se retirase Euro 
Vegas. Como siempre nos acusan de ir a 
la contra y de ir con el no por delante, en 
aquel momento apostamos por hacer una 
propuesta en positivo sobre los mismos 

terrenos en los que iban a construir el ma-
crocomplejo de juego. Se trataba de darle 
la vuelta absolutamente y plantear un 
corredor ecológico que uniera la Casa de 
Campo en Madrid con el Parque Regional 
de la Cuenca Media del río Guadarrama 
en Villaviciosa de Odón. Una experiencia 
superinteresante porque hemos logrado 
generar un estado de opinión favorable al 
proyecto, al menos en los municipios afec-
tados o en parte de ellos. También ha pro-
piciado mantener un contacto fluido con 
los compañeros de Villaviciosa de Odón, 
que son colindantes. Hemos generado re-
lación con gente de otros municipios, que 
en principio no tienen mucho que ver so-
cioculturalmente con el sur obrero, como 
Boadilla del Monte o Pozuelo de Alarcón. 
No me atrevo a augurar cómo nos va a ir 
al final, si vamos a poder consolidar el pro-
yecto. Hay muchos intereses en juego y no 
sé cómo concluirá la cosa. La intención es 
seguir presionando con el asunto e ir su-
mando complicidades y aliados.

¿Cómo empiezas a trabajar en vías 
pecuarias?

Desde que me asocié a AEDENAT tenía 
inclinación por el senderismo y la camine-
ría, era en los temas que más participaba. 
Siempre me pareció la gran aventura espa-
ñola, lo de las vías pecuarias me fascinaba, 
me parecía increíble que hubiera caminos 
que fueran desde Asturias hasta Badajoz. 
Luego fue de una manera muy natural. En 
el término municipal de Alcorcón, donde 
resido, hubo un procedimiento administra-
tivo, el deslinde de la Vereda Segoviana, y 
en el reparto de tareas yo asumí el de tratar 
de ver qué pasaba con esta vía pecuaria. 
Hicimos una propuesta para que se modi-
ficase el trazado porque iba por una zona 
urbana y parece que la propuesta gustó en 
distintos ámbitos. 

A raíz de aquello Nines (Mª Ángeles Nie-
to, coordinadora de Ecologistas en Acción 
Comunidad de Madrid) me ofreció mirar 
un asunto de una finca cinegética que te-
nía apropiada una vía pecuaria en Quijor-
na, la Vereda de los Morales. A raíz de eso, al 
poco tiempo, me propusisteis representar a 

los grupos ambientalistas en la Sección de 
Vías Pecuarias de la Comunidad de Madrid 
y en 2015 empecé con eso. 

Siempre a la sombra del ínclito Hilario 
Villalvilla, estamos aprendiendo muchísi-
mo, especialmente yo, y muy ilusionado. 
Es un tema que siempre me ha gustado 
mucho, soy muy friki, tengo unas aficiones 
muy raras, lo reconozco.

Las vías pecuarias y caminos des-
piertan un gran interés en la pobla-
ción, ¿crees que eso puede influir para 
mejorar su gestión? 

Lo que estamos percibiendo es que en los 
sitios donde hay presión, donde hay grupos 
de Ecologistas en Acción y movimiento aso-
ciativo que toma las vías pecuarias como 
referencia, la administración se muestra 
más proclive a trabajar. Quiero decir que 
en cierta medida depende de nosotros el 
grado de implicación que va a tener la ad-
ministración. Hay una diferencia cualitati-
va, en cuanto a la intervención por parte de 
la administración en las vías pecuarias, en 
las zonas donde tenemos presencia activa 
y en las zonas donde no la tenemos. Ese es 
el camino, que los grupos de Ecologistas en 
Acción y la sociedad en general sean capa-
ces de asumir esa responsabilidad…

Hay experiencias interesantes en la 
zona de Aluche o de Alcorcón o de otros 
municipios que nos ha permitido trabajar 
con el movimiento vecinal, asociaciones de 
vecinos, AMPAS. En el ámbito más rural nos 
permite otro tipo de jugadas, pero siempre 
con la consideración de que las vías pecua-
rias, aparte del uso prioritario para el paso 
del ganado, del uso como corredores am-
bientales y zonas de secuestro y captura de 
carbono y como conectores, aparte de los 
usos secundarios del ciclismo, el paseo, la 
cabalgada, tiene esencialmente un carác-
ter de dominio público, una componente 
política muy importante que al final debe 
ser el eje claro de nuestra defensa. Es un 
suelo de carácter público que gestionan y 
sobre el que tienen titularidad las comuni-
dades autónomas, es suelo público, nues-
tro suelo, de toda la ciudadanía. Por darle 
el sentido más político al tema.



Sección políticamente incorrecta del ecologismo iconoclasta

Irreverente

La fauna silvestre madrileña siempre recordará esos días de 2020 en los que los seres humanos dejaron de molestar, 

desaparecieron de los campos, no les cazaron ni pescaron, no les asustaron con sus caminatas y sus deportes al aire 

libre, no les auyentaron con voces y músicas domingueras, no les contaminaron el agua, el cielo ni la tierra...

Fueron días de silencio y sosiego. Pudieron migrar, reproducirse, alimentarse y deambular sin interferencia humana.

Conocieron algo parecido a ser libres.


